

FICHA TÉCNICA ENTREVISTA

Código Informante : **IN_83**
Nombre y Apellidos : **Lázaro Delgado Rafaela**
Código Entrevista : **E_083**
Duración : **00h: 40': 57"**
Fecha Entrevista : **30/08/2021**

ÁMBITO TEMÁTICO	MINUTOS	RESÚMEN
DATOS BIOGRÁFICOS	00':10" – 02':05"	<p>Nació el 24 de febrero de 1931 en la Calle San Miguel en Tudela. Le bautizaron, comulgó y la confirmaron en la Iglesia de la Magdalena.</p> <p>Vivió unos años en la calle Lombriz, luego sus padres hicieron una casa en calle Descalzos nº 3 y pasaron a vivir allí.</p> <p>El resto de su vida la pasó en la calle Carmen Alta.</p> <p>Cuando se casó vivió 2 o 3 meses con sus padres, pero enseguida compraron un piso y se fueron a vivir con su marido.</p> <p>Tuvieron 2 hijas y tiene 3 nietos.</p>
DATOS FAMILIARES / Padre / Trabajo	02':06" – 03':08"	<p>Su padre era de Aguilar del Río Alhama (La Rioja). Vino de pequeño a vivir a Tudela.</p> <p>Trabajó en el campo y en la Azucarera. Era encargado para la ribera, repartía por las casas el carbón que les daba la compañía a cada empleado.</p>
2º VIDEO		
CLIMATOLOGÍA	00':10" – 00':18"	<p>Antes en invierno hacía mucho frío</p> <p>El incendio de La Azucarera fue en invierno y hacía mucho frío.</p>
TRABAJO / Fábrica /Azucarera	00':20" – 01':10"	<p>En la Azucarera se trabajaba "de relevo" de 6 a 2 y de 2 a 10. Muchas mañanas estaba nevando.</p> <p>Cuando trabajó en la Azucarera tendría 20 años (no estaba casada). Trabajaba con el regaliz.</p>
TRABAJO / Empresa /Zamoranos	01':17" – 02':24"	<p>Con los Zamoranos entró a trabajar con 14 años. Cobraba 21 pesetas. Cosía camisas, ponía botones, hacía ojales, quitaba hilos...pasó por muchos puestos.</p> <p>También trabajó en el campo.</p> <p>En los Zamoranos cuando llegaban a los 18 años las despedían para no tener que hacerlas oficiales. Las oficiales cobraban más, así que cogían a las chicas de 14 años y las despedían a los 18 años.</p> <p>Todas las empresas querían chicas jóvenes para pagar sueldos bajos.</p>
TRABAJO / Fábrica / Azucarera	02':25" – 04':10"	<p>En la Azucarera trabajaba con el regaliz.</p> <p>Venían las barras en placas y tenían que soltarlas en tiras y meterlas en cajas. También hacían "pastillícas" para llenar cajas.</p> <p>En la Azucarera solo vivía el portero y el director. La casa del director todavía existe.</p>
TRABAJO / Campo /Vendimia	04':11" – 04':31"	<p>Al campo iba a vendimiar, a coger panizo, a coger olivas.</p>
DATOS FAMILIARES / Madre	04':32" – 04':58"	<p>Su madre era de Tarazona (Aragón)</p> <p>Se conocieron con su padre en Tudela.</p>
GUERRA CIVIL / Bombardeo	04':59" – 06':32"	<p>Recuerda que al oír la sirena tenían que subir corriendo a casa y apagar la luz.</p> <p>Nos cuenta que una vez estaba en el campo con su padre sembrando el "cajón" para poner los tomates y los pimientos. Al ver los aviones dijo su padre: "que cargaos vienen esos" y oyeron un "bummm", un tremendo estruendo, al momento vino un señor y nos dijo que habían caído bombas en la Casa de Alba, en esa casa vivía la hermana de su padre, así que su padre salió corriendo para comprobar el alcance de la explosión y ella se quedó en el campo al cuidado del señor.</p> <p>A su tía no le pasó nada.</p> <p>Las bombas iban dirigidas a los edificios de Gobierno, a las vías del tren para cortar las comunicaciones y a telefónica, ésta es la que cayó en la Casa de Alba.</p>

3º VIDEO		
POSGUERRA / Cartillas de racionamiento	00':00" – 01':02"	Les racionaban el pan, les daban un "churrico" de pan negro pequeño y muy malo. La posguerra fue muy mala, estaba todo racionado. Como su padre tenía campo y tenía trigo, por las noches iba a molerlo al molino de pienso, porque al otro no podía sino se lo hubieran quitado. Ellas lo cernían en casa, si alguien oía llegar a los delegados se avisaban entre vecinos, escondían todo, para que no se lo requisaran. Su madre amasaba el pan y lo bajaba al horno de la panadería a cocer, siempre con miedo a causa de los delegados. Era un sin vivir.
POSGUERRA / Represión/Miedo	01':05" – 01':17"	No se podía hablar de nada, a la mínima te "daban". Tenían mucho miedo.
POSGUERRA / Bandos	01':18" – 02':28"	Su padre no tenía ideología conocida. Una mujer, su marido era aguacil, que vivía enfrente de su hermana. eran de ideología contrapuesta, una de cada bando. Siempre estaban discutiendo.
DATOS FAMILIARES / Hermanos	02':38" – 03':19"	Eran tres hermanas. Las mayores estaban más unidas entre ellas. Ella era la pequeña.
VECINDARIO	03':20" – 04':29"	Se acuerda muy bien de las vecinas. La señora Teresa, Angelita, Rafaela, Sabina. Las relaciones vecinales no tienen nada que ver con las actuales. Vivían con las puertas abiertas. Cuando vivió en la calle Lombriz, tenían una puerta con una ventanita con reja y una escarpia con un llavín, las vecinas lo sabían y cogían el llavín, abrían y lo volvían a colgar. La vecina de la puerta de la lado era como si fuera de la familia.
ESCUELA/Compañía de María / Elvira España	03':20" – 06':38"	Con 4 años fue a Compañía de María. Después a Elvira España. Cuando ella tenía 4 años y su hermana 5 años y medio, las monjas de Compañía ataron a su hermana en la barandilla de las escaleras, muchas niñas de las que pasaron a su lado la llamaron "roja". Su madre se enteró por otras niñas, ellas no le habían contado nada. Fue al colegio y las puso....., las monjas lo negaron todo, y su madre les dijo que si eran rojas sería por lo que ellas les estaban enseñando. Las cogió, las sacó del colegio y las llevó a Elvira España.
INFANCIA / Juegos	06':39" – 07':19"	Jugaban al parchís, a la cuerda, al potro, a poner cristallitos y plantas en el suelo para hacer cuadros, a las agujas.
CANCIONES	07':20" – 07':49"	Si que cantaban. Se acuerda del "Cocherito leré".
POSGUERRA / Condiciones de vida/Escasez	07':20" – 08':49"	Nunca supo lo que era el vicio pero no pasaron hambre. Tenían campo y corral con conejos, cerdos y un cordero al año. Tampoco les faltaban las pastas de manteca, tenían azúcar de la Azucarera y harina. Las hacía su madre. También hacía las culecas.
CELEBRACIONES/ Populares / Cristo	08':50" – 09':39"	Iban a comer al Cristo, en épocas posteriores a merendar. Hay gente que iba a misa. Ella llevaba chocolate y bollos. Mientras vivió su marido iban también a la Virgen de los Milagros.
FIESTAS / Santa Ana	09':40" – 11':29"	Las fiestas de Tudela eran maravillosas. Después de casada, por las noches iban a cenar o merendar y por las mañanas a tomar el vermut. El día 26 cerraban el baile a las 6 de la mañana y habían pensado con los amigos quedarse de empalmada. Durante el día como hacía mucho calor fueron a la piscina, su marido bebió algo muy frío, se tiró de golpe a la piscina y se murió. De niña iba a la feria y se montaba en todo. Le gustaban los "voladores", las sillas que mientras giran cogen altura. Las ferias las ponían en la calle Herrerías y en San Juan.
SANIDAD / Embarazos- Partos	11':30" – 12':12"	Sus hijas nacieron en la maternidad del hospital La Milagrosa. Su comadrona fue la señora Lamana. Se acuerda de más comadronas que trabajaban.
REFLEXIÓN	12':13" – 12':55"	Le hubiera gustado ser maestra pero su madre no tenía medios. En

PERSONAL		esa época no había becas. Su madre le dijo a la maestra: "He tenido dos hijas que no han estudiado, esta no va a ser la preferida". Tenían que trabajar.
INFANCIA/ Juegos	12':56" – 13':55"	Cuando cogían el panizo y lo desfilachaban,(le quitaban todas las hojas), las echaban en un gran montón y en la calle San Miguel desde una tapia se tiraban al montón. También se ponían en los botes de conserva unas cuerdas y decían que iban a "chanclos".
NOVIAZGO/Paseos/Baile	13':56" – 15':44"	El era de Ablitas, vivía en Tudela. Se conocieron durante su juventud. Su hermana se casó con un amigo de su padre y bailando con él en la boda le dijo:"la próxima boda será la nuestra". Cuando la veía la acompañaba a casa, al baile. Él quería casarse enseguida pero ella le decía que era muy pronto, tenía 21 años, además si se casaban sin esperar la gente diría que estaba embarazada. Aún así el noviazgo fue corto. Sus hermanas se casaron juntas un 3 de septiembre, ella se casó al día siguiente .
DATOS FAMILIARES/ Marido/ Trabajo	15':45" – 17':44"	Su marido era chofer de Cerámicas Añón.Llevaba un camión. Cobraba unas 1.500 pesetas. Ganaba más porque hacía muchas horas. Los sábados y domingos cogía tierra del monte y la llevaba a la fábrica para hacer los ladrillos. Todos estos trabajos los pagaban aparte.
DATOS FAMILIARES/ Padre/ Trabajo	17':45" – 18':39"	Sus padres eran muy serios. No le contaban nada. Si preguntabas algo casi había que sonsacarles. Su padre les dijo que de pequeño en Aguilar era pastor. Al venir a Tudela trabajó en el campo.
DIVERSIONES / Cine	18':40" – 19':24"	Cuando empezó a ir al cine tendría 14 años. Fue a ver la película "Lo que el viento se llevó" a Cascante. También le gustó "Sonrisas y lágrimas".
GUERRA CIVIL / Gudarís	19':25" – 19':55"	Oyó hablar de los Gudarís y de los Maquis. Sus padres nunca le contaron nada.
RELIGIÓN/ Bautizos	20':20" – 20':39"	En esta época los niños se bautizaban rápido. A veces no dejaban sacarlos de la maternidad sin bautizar. Ella bautizó a sus hijas en la Iglesia.
FALLECIMIENTOS/Niños	20':40" – 22':09"	En esta época se morían muchos niños. A ella se le murió un sobrino en los brazos. Ese año murieron muchos, fue como una epidemia, una especie de meningitis. Como su hermana trabajaba, ella cuidaba a su sobrino, cuenta que estaba fajándolo delante de la puerta del horno para que no tuviera frío y le vio una cara rara, llamó a su hermana que vino a buscarlo, esa misma noche el niño murió.
COSTUMBRES/ Fajar niño	22':10" – 22':59"	Para fajar a un niño se le ponía un pañal de tela y otro de felpa. Se enrollaba bien entorno al ombligo, algunos iban con sus partes al aire. Los pañales como eran de tela se lavaban. Las manchas difíciles se enjabonaban y se ponían al sol para blanquearlos. Lavaban a mano en el Ebro
VIVIENDA / Condiciones	23':00" – 24':35"	La primera casa donde vivió no tenía agua . La cogían de una fuente. Tampoco váter, iban al corral. Era una casa muy vieja, la entrada era larga y pasaba el macho hasta la cuadra ,también había un cuarto grande que usaban de pajar. En el corral tenían 2 lechoneras y un altillo para la leña donde se metían las gallinas. Ese lado de la casa daba al río.
EBRO/ Riadas	24':36" – 25':04"	Como una parte de la casa daba al río, cuando se desbordaba se llenaba todo. En época de su abuelo tenían que subir la lechona y sus lechoncicos a una habitación para que no se ahogaran.cada vez que entraba el río Ebro en casa.
COSTUMBRES / Matanza	25':05" – 25':29"	En su casa se hacía matanza dos veces al año, en septiembre-octubre y en febrero.
FERIAS/ Ganado	25':30" – 26':29"	Venía mucha gente con cabras, machos... a vender. La feria estaba en la antigua estación de autobuses de Tudela. Durante la feria se organizaban bailes pero su madre no las dejaba salir de casa.

